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Constará de 120 preguntas abiertas con cinco opciones  cada 
una que deberá ser resuelto en un tiempo de tres horas y media.

Desde Primavera 2005  aspirantes a la 
UPAEP presentarán examen CENEVAL

La UPAEP signó un convenio con el 
Centro Nacional de Evaluación de 
Educac ión  Super io r  (Ceneva l ) ,  
organismo descentralizado autónomo 
dedicado a aplicar exámenes para evaluar 
la calidad de la educación. El acuerdo se 
enfoca en la aplicación del Examen 
Nacional de Ingreso (EXANI II) a los 
aspirantes que deseen incorporarse a la  
Universidad en el ciclo primavera 
2005.La Mtra. María del Carmen 
Tagüeña Parga, coordinadora del área de 
exámenes nacionales de ingreso, explicó 
que el EXANI II es para remplazar el 
examen psicométrico que hasta en el 
anterior semestre se empleó; esta 
evaluación de los alumnos para la 
admisión se centra básicamente en dos 

El 2010, año decisivo para la tecnología 
de la biomedicina en Latinoamérica

En el mundo existen 20 pacientes que 
cuentan con implantes de tipo experimental

El Dr. Jordi Aguilo Llobet, Coordinador 
del Grupo de Aplicaciones Biomédicas 
del Centro Nacional de Microelectrónica 
en Barcelona España, en su visita por la 
Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), manifestó 
que será en el año 2010, cuando los 

países de América Latina le 
apuesten al desarrollo tecnológico, 
es decir, a la generación de 
diferentes tipos de prótesis, tal y 
como lo está haciendo Estados 
Unidos, Japón, y actual-mente 
Alemania e Inglaterra.

UPAEP campeón nacional 
de la Copa Telcel 
Las Águilas de la UPAEP se 
proclamaron monarcas absolutos de la 
Copa Telcel de baloncesto varonil al 
derrotar  en la final a la Universidad 
Michoacana de San Nicolás Hidalgo 
por marcador de 76 a 65. Juan Pablo 
Bravo, fue distinguido como el jugador 
más valioso y elegido para integrar el 
cuadro ideal del torneo junto con 
Gustavo Ayón.

Más de mil preparatorianos presentes
 en la Vivencia Vocacional Otoño 2004 
   Se contó con estudiantes de diversos Estados de la República quienes acudieron a vivir la experiencia universitaria. 

Con la presencia de más de 
mil alumnos procedentes de 
diversos Estados de la 
República, se llevó a cabo la 
“Vivencia Vocacional Otoño 
2004”, encuentro organizado 
por el departamento de 
Promoción Universitaria, de 
la  UPAEP, el cual tuvo el 
objetivo de invitar a los 
estudiantes a conocer e 
involucrarse directamente en 
cua lqu i e r a  de  l a s  33  
licenciaturas con que cuenta 
la institución .

áreas: una de razonamiento verbal y 
matemático, y otra que comprende 
conocimientos generales de ciencias 
sociales, ciencias naturales, mundo 
c o n t e m p o r á n e o ,  e s p a ñ o l  y  
matemáticas.

El Rector durante el mensaje a los proximos universitarios
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Contraportada

Este tipo de investigaciones se van a convertir en un campo económicamente
 importante, donde los latinoamericanos  también le tendrán que apostar

En la firma del convenio



El Departamento de Desarrollo 
Humano y Orientación Educativa 
invita a participar en su Diplomado 

"Formación de 
Paraprofesionales de la 
Orientación Educativa". 

"Ciclo de vida y Recursos 
Personales"

De 16 a 20 horas, Campus Central. 

Miércoles 10 de noviembre.
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Atención alumnos de medicina del 
cuarto semestre:

Se les comunica que el examen de 
ciclos- básicos se aplicará el día 
viernes 16 de diciembre a las 8:00 
horas en el CUC. Se les pide recojan 
su guía y se registren en el pool sur.

Atte. Dirección de Facultad de 
Medicina

Entrega de credenciales

Únicamente alumnos de nuevo ingreso que se tomaron la foto durante el 
curso preuniversitario
Si aparece tu matrícula en la lista que publicaremos en Admisiones, recoge ahí 
mismo tu credencial. Únicamente el día que te corresponde de acuerdo a tu 
carrera, de 9 a 14 horas.

Requisitos para recoger la credencial:
1.. Estar inscrito en el periodo Otoño 2004.
2. Entregar tarjetón de identificación provisional (en caso de no tenerlo, deberás pagar la 
reposición del mismo y recoger tu credencial con el comprobante de pago).
3.La credencial se entrega únicam,ente al propietario de la misma, el día asignado de acuerdo 
a su carrera.
IMPORTANTE:
A partir del 20 de noviembre de 2004 no podrás ingresar a la universidad ni obtener los 
servicios que te brindamos sin tu credencial.
Todos los tarjetones de identificación provisional pierden su vigencia a partir del 20 de 
noviembre de 2004.

Beca-crédito Sofes

A todos los alumnos que cuenten con 
Apoyo Financiero (Beca-crédito 
SOFES), se les recuerda que para 
mantener su apoyo financiero tienen 
que estar al corriente de sus pagos.
Ya tenemos dos parcialidades 
vencidas (septiembre y octubre).

Atentamente

Depto. de Tesorería

Entrega de credenciales

Evaluación Docente

CUC

Beca- Sofes Diplomado

El pasado 29 de Octubre venció el
plazo de la entrega de documentos
(Acta de nacimiento, Certificado de
Secundar ia ,  Cer t i f i cado  de  
bachillerato fotografía) en el CAE, 
d e  n o  e n t r e g a r l o s  s e r á s
dado de baja por reglamento.
Si tienes cualquier problema con la
entrega de tus documentos acércate
al CAE y plantéanos tu situación.

CAE
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Buena nueva para aquellos que 
tengan vehículo: ya pueden 
adquirir un bono con un costo de 
$200.00, para utilizar uno de los 
100 cajones que están disponibles 
en los tres estacionamientos 
ubicados en la 11 poniente 2304, 
2307 y 2315. Con él tendrán la 
oportunidad de dejar seguro su 
auto las veces que lo requieran o 
deseen, sólo respetando el horario 
establecido, que es de lunes a 
viernes de 7:00 a 21:00 horas y los 
sábados de 7:00 a 14:00 horas. Así 
que si eres de los que gastan más 
en gasolina por tantas vueltas a la 
manzana, pasa por tu bono al CAE. 
El desarrollo Tecnológico Digital, 
se aplica a casi todo lo que está a 
nuestro alrededor; por ello, en 30 
d í a s  ap rox imadamen te  s e  
terminarán de organizar los 
horario para cursos, talleres y 
seminarios de fotografía digital, 
que serán llevados a la práctica en 
esta Universidad por medio del 
CAT (Centro  de  Arte  y  
Tecnología), que colabora en 
conjunto con el CETEC.
El objetivo del CAT es brindar 
apoyo, asesoría, asistencia, 
soporte técnico y distribución de 
equipos de fotografía digital, 
otorgando un valor agregado a la 
educación que se imparte en esta 
institución. Además, se planea la 
adecuación y el progreso de áreas 
destinadas para el desarrollo de 
material visual en el CETEC, así 
como de las herramientas que se 
requieran para contar con un 
programa de talleres, cursos y 
seminarios en fotografía digital, 
uso y manejo de la tecnología 
p r o g r a m a s  d e  e d i c i ó n  y  
manipulación de imágenes, hacia 
el exterior. El encargado de este 
proyecto es el fotógrafo Luís 
Landa Bonilla y lo pueden 
localizar en el teléfono 2-29-94-00 
ext. 620, cubículo 2230, en 
CETEC.
Aprovecho esta columna para 
manifestar mi inconformidad con 
la actitud de algunos lectores del 
periódico El Universitario que 
acostumbran tirarlo en la calle o en 
el suelo sin pudor alguno. Esto 
implica un mal aspecto a la 
Universidad, y no sólo en su 
interior, sino a su alrededor pues se 
consignan al suelo, jardines y 
bancas,  en la mayoría de 
ocasiones. Esto origina un gran 
desperdicio de papel que bien 
pudiera dársele otra aplicación. 
Por medio de un sondeo con 
algunos intendentes, se encontró 
que tan sólo en los edificios A y B 
se recogen alrededor de 160 
periódicos, sin contar los que 
dejan en los sanitarios de cada 
estructura. Se debe colocar los 
periódicos en los sitios adecuados, 
que bien pudieran ser las cajas 
negras para reciclaje, puestas en 
l a s  e s c a l e r a s  d e  l a s  
infraestructuras A y B o en los 
diversos botes de basura.

Bajo la Sombra 

Gisela Torres Hernández

La UPAEP signó un convenio con el 
Centro Nacional de Evaluación de 
Educación Superior (CENEVAL), 
organismo descentralizado autónomo 
dedicado a aplicar exámenes para 
evaluar la calidad de la educación. El 
acuerdo se enfoca en la aplicación del 
Examen Nacional de Ingreso (EXANI 
II) a los aspirantes que deseen 
incorporarse a la  Universidad en el ciclo 
Primavera 2005.
La Mtra. María del Carmen Tagüeña 
Parga, coordinadora del área de 
exámenes nacionales de ingreso, explicó 
que el EXANI II es para remplazar el 
examen psicométrico que hasta en el 
anterior semestre se empleó; esta 
evaluación de los alumnos para la 
admisión se centra básicamente en dos 
áreas: una de razonamiento verbal y 
matemático, y otra que comprende 
conocimientos generales de ciencias 
sociales, ciencias naturales, mundo 
contemporáneo, español y matemáticas.
El examen está diseñado para alumnos 
que se han desarrollado en un sistema 
escolarizado, es decir, que haya cursado 
los doce años que corresponden a la 
educación primaria, secundaria y 
preparatoria o bachillerato. Constará de 
120 preguntas abiertas con cinco 
opciones, cada una deberá ser resuelto, 
en un tiempo de tres horas y media.
Al respecto, Tagüeña Praga señaló que el 
examen ha sido elaborado con preguntas 
de nivel medio superior, previamente 
elaboradas por maestros de bachillerato 
y  evaluadas por otros maestros del 
mismo nivel. Así, agregó que dicha 

A partir de Primavera 2005 los aspirantes a la 
UPAEP presentarán examen del CENEVAL

Por: Yolanda Jaimes Vidal

herramienta trae consigo otros 
beneficios, pues además de contar con 
una evaluación estandarizada, se 
pueden comparar los resultados con 
otras instituciones, ya que son 
aplicados a nivel nacional en 
inst i tuciones que sol ici tan la  
evaluación del nivel del aspirante.
“En el terreno educativo, el proceso va 
a permitir valorar los aciertos, 
reconocer las  fal las ,  detectar  
potencialidades y planificar las 
acciones identificadas con los 
resultados del EXANI, pues las 
instituciones educativas buscan ofrecer 
programas académicos de calidad y le 
permitiría a la Universidad competir 
con otras en igualdad de circunstancias 
y atraer a los estudiantes capaces”, 
detalló la coordinadora del área de 

Exámenes Nacionales de Ingreso.
En el acto estuvieron presentes por parte 
de la UPAEP,  el Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo, Rector de la Universidad; el 
Mtro.  Alfredo Miranda López,  
Secretario Académico; el Mtro. 
Francisco Maldonado Altieri, jefe del 
Centro de Atención al Estudiante (CAE); 
el Ing. José Manuel Quintana Terés, 
responsable de Promoción Universitaria 
y el Lic. Manuel Ruiz Martínez, del 
departamento de Desarrollo Humano y 
Orientación Educativa. Por parte del 
CENEVAL estuvo la Mtra. María del 
Carmen Tagüeña Parga, Coordinadora 
del área de Exámenes Nacionales de 
ingreso y el Mtro. Rodolfo Moreno 
González, del área de Exámenes 
Nacionales de Ingreso, Seguimiento y 
Evaluación.

La desinformación existente en el 
tema de la alquimia origina prejuicios

Gisela Torres Hernández

El catedrático Juan Pablo Alvear impartió la conferencia  “La Alquimia”

La información equivocada en cuanto 
al tema de la alquimia se refiere, 
“origina prejuicios”, producidos 
principalmente por la historia del arte 
novelístico, consideró el Mtro. Juan 
Pablo Alvear García, catedrático del 
Departamento de Ciencias de la 
Comunicación de esta casa de estudios, 
en la conferencia titulada "La 
Alquimia", organizada por el Centro 
de Estudios en Ciencia y Religión 
(CECIR) de la UPAEP.
Para comprender las líneas generales 
de este tema, el Mtro. Juan Pablo 
Alvear aseguró que es necesario 
familiarizarse con las metas, anhelos y 
la visón del mundo alquimista. Así 

mismo, señaló que a pesar de que la 
alquimia tuvo como origen a las 
ciencias químicas, también se 
d i s t i n g u i ó  p o r  s u  p u g n a  d e  
perfeccionar el mundo y la naturaleza. 
El ponente relató que en la historia de la 
alquimia existe un origen divino del 
cual procede el universo; que el 
alquimista cree en un dios que dio 
origen a la naturaleza con una sustancia 
compuesta de mercurio y azufre para 
indicar al mismo tiempo lo femenino y 
lo masculino equilibrio-. “Estos dos 
minerales, con la ayuda de los 
elementos tierra, agua, aire y fuego se 
transformaron en metales, dando como 
resultado el oro, que es de los pocos que 
quedan para indicar la combinación 

perfecta y el vínculo que tienen con el 
creador, además de simbolizar el orden 
universal”, expresó Alvear García.
Tierra, agua ,aire y fuego se Trans-
formaron en metales, dando como 
resultado el oro, que es de los pocos que 
quedan para indicar la combinación 
perfecta y el vínculo que tienen con el 
creador, además de simbolizar el orden 
universal”, expresó Alvear García.
Abundó también sobre la prohibición de 
la práctica de la alquimia en el siglo XII, 
y detalló que por ello sus estudiantes 
tuvieron que recurrir a símbolos 
cristianos para “esconder” aquellos que 
correspondían a la alquimia, por eso para 
entender sus emblemas se necesita  “una 
iniciación” en los temas, concluyó.

La UPAEP signó un convenio con el Centro Nacional de Evaluación de Educación Superior (CENEVAL), 
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El 2010, año decisivo para la tecnología de biomedicina en Latinoamérica
 En el mundo existen 20 pacientes que cuentan con implantes de tipo experimental

Por Redacción

El Dr. Jordi Aguilo Llobet, Coordinador 
del Grupo de Aplicaciones Biomédicas 
del Centro Nacional de Microe-
lectrónica en Barcelona España, en su 
visita por la Universidad Popular 
Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP), manifestó que será en el año 
2010, cuando los países de América 
Latina le apuesten al desarrollo 
tecnológico, es decir, a la generación de 
diferentes tipos de prótesis, tal y como lo 
está haciendo Estados Unidos, Japón, y 
actualmente Alemania e Inglaterra, pues 
“este tipo de investigaciones se van a 
convertir en un campo económicamente 
importante, donde los latinos también le 
tendrán que apostar”.
Lo anterior lo pronunció en entrevista, 
durante el marco de la conferencia 
“Prótesis visuales”, organizada por el 
Posgrado de Ingeniería Biomédica de la 
Universidad, donde acotó que los 
latinoamericanos, desertando a los 
mexicanos y brasileños (países donde se 
comienza a generar el desarrollo), “no 
se pueden dar el lujo de perder el tren”. 
“Hace falta gente a nivel político y 
económico que esté dispuesta a apostar, 
y el apostar se materializa con euros, 
pesos y dólares encima de la mesa”.  
Durante su estancia en la UPAEP, cuyo 
objetivo fue impartir a los alumnos de 
maestría y doctorado de Ingeniería 

Biomédica, su experiencia en los 
procedimientos de estimulación 
eléctrica que se han desarrollado para 
sustituir funciones en personas con 
deficiencias visuales, haciéndolas lo 
más análogas posibles a una persona 
normal; explicó que este tipo de 
desarrollos tecnológicos al implantarse 
en el hombre, se piensa, contribuirá a 
mejorar su condición de vida.
Detalló que uno de los problemas a los 
que se enfrentan los investigadores, es 
asegurar la tranquilidad de los 
pacientes, a través de procedimientos 
que sean lo menos invasivos en su 
persona y le permitan vivir bajo las 
mejores condiciones de vida, evitando 
la generación de reacciones secundarias 
a futuro.
“Es importante que en este tipo de 
implantes exista compatibilidad entre la 
persona y el tipo de materiales que se 
utilizan, que haya seguridad eléctrica y 
compatibilidad electromagnética, entre 
otros factores”.
Aguilo Llobet, de profesión físico, 
abundó que este tipo de investigaciones 
-de incrustar un microsistema en 
cualquier parte del cuerpo que lo 
requiera como prótesis visual-, se 
comenzaron a generar desde los años 
90´s; mientras que en el caso de las 
prótesis auditivas, estas fueron las 
primeras que se comenzaron a 
desarrollar desde hace tiempo.

No obstante- anadió- hasta este 
momento, estas propuestas aún se 
encuentran en la fase de investigación, 
pues no existe en el mercado un 
microsistema que permita al hombre 
adoptar este tipo de prótesis. “En el 
mundo deben de existir como 20 
pacientes que cuentan con implantes de 
tipo experimental”.
Puntualizó que en su caso como 
investigador, se encuentra trabajando 
conjuntamente en la mejora de un 
sistema visual, el cual ya le fue 
implantado a un hombre belga, de más 
de 40 años de edad, que labora 
actualmente en el Hospital de la 
Universidad La Vaina. “Desde nuestro 
punto de vista, se han denotado 
resultados muy buenos, pero aún lejos de 
poder ser un producto comercializado 
entre los discapacitados visuales”.  
Con respecto al apoyo económico que 
han recibido para el desarrollo de este 
tipo de investigaciones en Barcelona, 
España, dijo obtuvieron aproxi-
madamente 2 millones de dólares por 
parte de la Comisión Europea. “Este tipo 
de proyectos reciben más apoyo en 
países como Alemania y Estados 
Unidos, pues cuentan con el respaldo de 
empresas que creen en estas inves-
tigaciones”.
En el caso de América latina, 
específicamente en México y Brasil, 
reconoció, se comienza a despertar el 

interés de abrir espacios para el 
desarrollo de prótesis, a través de 
microsistemas, más es necesario el 
financiamiento y la adquisición de 
equipos suficientes para generarlo. 
Otra de las labores que realiza el 
Coordinador del Grupo de Aplicaciones 
Biomédicas del Centro Nacional de 
Microelectrónica en Barcelona, España, 
se enfoca al estudio de la telemetría 
(transmisión de información entre la 
parte externa e interna del cuerpo a 
través de la piel), la generación de 
estímulos a través de los circuitos 
implantados y los lectores de 
estimulación. “Aún nos encontramos en 
espera de complementar todo lo anterior 
con los equipos de tratamiento de 
información, imagen y la generación de 
órdenes”, concluyó.

Al  díaAl  día

Primer Coloquio de 
Psicología UPAEP e IBERO

Es “natural” en la mujer el tono de 
voz y la fineza de las manos, pero  “no 
es natural” el  supuesto de haber 
nacido para lavar trastes, pues el 
hombre también puede participar en 
esta actividad sin dejar de ser 
masculino, aseveró la Mtra. Dulce 
Mar ía  Jud i th  Pé rez  Tor res ,  
catedrática de Psicología.
Durante el Primer Coloquio de 
Psicología de la UPAEP y la UIA 
(Universidad Iberoamericana), que 
organizaron los comités estudiantiles 
de cada universidad, la catedrática 
explicó que el género sexual está 
determinado por el contexto social.  
Pérez Torres, explicó que la 
sociología y la antropología se 
unieron para dar una definición 
acerca del papel de la mujer en el 
contexto social y el concepto de 
feminismo.

Por Gisela Torres Hernández

Con la presencia de representantes de la 
Fundación PRODUCE de toda la 
República Mexicana, la UPAEP, a 
través de la escuela de Ingeniería en 
Agronomía, albergó a 32 operadores, 
para recibir el taller denominado 
“Sistema Único de Información”, cuyo 
objetivo radicó en recibir orientación 
acerca del manejo y las ventajas que 
tiene el agrupar información en red a 
nivel nacional, dentro de un mismo 
sistema denominado Sistema Integral 
de las Fundaciones (SIF). 
La Fundación PRODICE México es un 
organismo de la sociedad civil, fundado 
en el año 1996. Su misión consiste en 
establecer un enlace con el sector 
productivo, dedicándose a brindar 
apoyo al sector agrícola, específicamen-
te al área de alimentos y de recursos 
naturales, de acuerdo a las necesidades.
“Nuestros fondos se encuentran 
destinados entre otras actividades, al 
rescate genético de muchas plantas 
mexicanas como el maíz, plantas 
medicinales y el chile poblano, por citar 
algunos ejemplos,  evitando la 
generación de materiales transgénicos”, 
manifestó el Gerente Estatal de la 
Fundación PRODUCE Puebla.

Representantes de la Fundación PRODUCE se reunieron en la UPAEP
Actualmente se están generando más de mil proyectos de investigación y transferencia de tecnología en el país

Por Redacción

Con el Sistema Único de Información, 
se pretende unir a todas las Fundaciones 
a nivel nacional, para conocer qué tipo 
de proyectos de investigación se están 
financiando, cuáles son sus avances, 
qué tipo de resultados se esperan, así 
como identificar cuáles son finalmente 
las tecnologías que serán transferidas a 
los productores agropecuarios. “Somos 
un vínculo entre los investigadores y los 
productores”.
Entre otras actividades que realizan, se 
encuentra el desarrollo de tecnologías, 
como el manejo integrado de plagas y el 
mejoramiento genético de semillas.
La bienvenida al taller, estuvo a cargo 
del Gerente Estatal de la Fundación 
PRODUCE Puebla, Mtro. Mauricio 
Mora Pérez y el Dr. Rafael Rangel 
González, Director del Departamento 
de Ingeniería de la UPAEP.
En entrevista el Ing. Genaro Romero 
Lomelí, Coordinador del Sistema 
Integral de las Fundaciones PRODU-
CE, explicó que el objetivo del taller, 
fue orientar a todas las Fundaciones 
acerca del manejo y las ventajas que 
tiene el agrupar información dentro de 
un mismo sistema denominado CIF, el 
cual proporcionará las herramientas 

necesarias para recibir datos, propuestas, 
proyectos, así como evaluar y darle 
seguimiento a sus métodos de trabajo.
“Con este proyecto se pretende generar 
un proceso estándar para todas las 
Fundaciones, donde se agrupará una 
base de datos genera.
Por su parte, en entrevista, el Gerente 
Estatal de la Fundación PRODUCE 
Puebla, Mauricio Mora Pérez, aseguró 
que México a comparación de otros 
países, se encuentra en el ámbito del 
desarrollo de investigación muy por 
debajo de la media mundial, pues se 
cuenta con escasos recursos para 
generarlo; en cambio países de Latino 
América, como Brasil y Chile, se 
destacan por sus avances en el sector 
agrícola.
Reconoció que a comparación de otros 
países, México a raíz de los más de 35 
tratados de libre comercio, ha situado a la 
agricultura mexicana en una serie de 
retos a los que dijo, el país no estaba 
preparado. “Se ha resentido en la 
distribución de granos como el maíz, 
sorgo, cebada y trigo, pues los costos de 
producción son muy altos y la 
mecanización de los cultivos en México, 
es muy limitada”. 

El Dr. Jordi Aguilo, Coordinador Del 
Grupo de Aplicaciones Biomédicas

En el estado de Puebla se apoyan más de 35 investigaciones
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La salud de la mujer es un tema que 
c a d a  v e z  h a  t o m a d o  m a y o r  
importancia, al grado que nuestras 
autoridades sanitarias han creado 
distintos programas de prevención y 
seguimiento a la salud de la mujer, tal 
es el caso de la toma de muestra para 
papanicolau para la detección 
oportuna del cáncer cervicouterino.
Este asunto en torno al cuidado de la 
salud de la mujer, fue discutido a 
inicios de este año por un grupo de 100 
científicos estadounidenses expertos, 
quienes afirmaron que la mayoría de 
los primeros estudios sobre la relación 
entre aborto y cáncer de pecho sufrían 
de un error conocido como “diagonal 
de memoria”, lo que aumentó la 
posibilidad de que muchas mujeres 
sanas mintieran en las investigaciones 
sobre si habían tenido abortos, 
mientras que resultaba más probable 
que respondieran honestamente sobre 
el cáncer de pecho. Sin embargo, los 
investigadores convenían en que llevar 
a término un embarazo en edad 
temprana reduce el riesgo de que una 
mujer sufra cáncer de pecho a lo largo 
de su vida. 
En 1973 se legalizó el aborto en 
Estados Unidos, la incidencia de 
cáncer de pecho era de 82.6 por 
100.000 y se consideró como una 
enfermedad de las mujeres mayores. 
En 1998, la incidencia de cáncer de 
pecho había aumentado a más de 40 
por ciento hasta los 118.1 por 100.000  
y se había convertido en una 
enfermedad de las mujeres jóvenes. De 
14 estudios llevados a cabo en Estados 
Unidos, 13 mostraban un aumento en 
el riesgo de cáncer de pecho en las 
mujeres que habían abortado. A nivel 
mundial, 27 de 33 estudios muestran 
actualmente un aumento del riesgo. 
Un meta-análisis de 1996 sobre 
estudios ya publicados, llevado a cabo 
por el Dr. Joel Brind y el bioestadístico 
Vern Chinchilli, recogió datos de 28 
informes, en los que encontraron que 

Por Estudiantes Universitarios por la Vida (EUVIDA)

había un aumento del 30% en el 
riesgo de cáncer de pecho tras un 
aborto. Aunado a lo anterior, el 
cáncer de pecho no es el único 
problema médico asociado al aborto, 
también se asocia el aborto con el 
embarazo ectópico, la perforación 
uterina, la enfermedad inflamatoria 
pélvica, cánceres del sistema 
reproductivo e infertilidad. 
Otro problema es el impacto del 
aborto en los siguientes embarazos, 
pues la lesión de la cérvix puede 
llevar a abortos espontáneos tardíos y 
el daño al útero puede crear 
problemas en la implantación de 
embarazos futuros. Los nacimientos 
prematuros tienen lugar no sólo por 
el daño físico al sistema repro- 
ductivo, sino también por las 
infecciones a que dan lugar los 
abortos. 
Asimismo, se ha encontrado un nexo 
entre el aborto y los embarazos 
ectópicos, cuya incidencia ha 
aumentado notablemente en los 
últimos años, el índice de mortalidad 
materna es cuatro veces más alto tras 
el aborto, para las mujeres que han 
abortado en comparación con las que 
dan a luz, alcanzando un 100.5 por 
cada 100.000 mujeres. 
Lo más lamentable y poco ético de 
esto es que a nivel de investigación y 
medicina parece ser que existe una 
tendencia de preservar la imagen del 
aborto como algo simple, seguro y 
fácilmente disponible para las 
mujeres. En nuestro país la 
legislación en torno al aborto pocas 
veces se fundamenta en estudios, de 
los daños post-aborto. Sin embargo, 
“si existe un derecho a elegir, 
también existe un derecho a saber 
sobre las consecuen- cias de una 
práctica abortiva”. De igual manera, 
si bien es cierto que puede tener un 
sentido de liberación a corto plazo, 
un aborto siembra semillas de 
problemas a largo plazo. 

Salud de la mujer y aborto: un caro precio

Responsable: MCs. Mariano Sánchez Cuevas
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Centro Interdisciplinario de Posgrados

Investigación y Consultoría Educación Continua

Invita al 

Impartido por el Chef de Alta Cocina Internacional

Osmar Fredy Vela Roda

“La UPAEP se está convirtiendo en un 
centro de entrenamiento de alta 
especialidad en medicina, pues se ha 
dedicado a la formación de profesio- 
nistas altamente capacitados para 
resolver padecimientos médicos con 
material de primer mundo y está 
empezando hacer líder en Latinoa-
mérica, en capacitación con sistemas de 
simulación de enseñanza médica”, 
expresó el medico Eduardo Vázquez 
Rosainz, coordinador del Centro de 
Simulación Clínica.
Por tal motivo, la Facultad de Medicina 
en coordinación con Tyco -empresa que 
los abastece de herramientas-  
organizaron el Curso de Cirugía 
Laparascópica, donde 4 especialistas de 
dicha empresa impartieron un curso 

 Por América Farías Ocampo

Con el objetivo de promover el 
intercambio de conocimiento y 
experiencias sobre la psicología, 
divulgar información concerniente al 
campo de la práctica profesional y 
propiciar un análisis que conduzca a la 
crítica situacional sobre la cultura, la 
economía y sociedad como campo de 
desarrollo de la psicología, los 
comités estudiantiles de psicología de 
la Universidad Iberoamericana de 
Puebla (FUSIÓN) Y la UPAEP 
(NEOPSY), se reunieron para 
realizar, los días 4 y 5 de noviembre, el 
primer coloquio de psicología UIA-
UPAEP.: “La Visión del Psicólogo  en 
el Siglo XXI”.
E n l a s  i n s t a l a c i o n e s  d e e s t a  
institución, fue la apertura de este 
primer coloquio de psicología. Inició 
con diversas conferencias de las que 
d e s t a c a n ,  “ N e u r o p s i c o l o g í a ” ,  
impartida por la Mtra. Martha 
Guadalupe Planell Sánchez, de la 
IBERO, “ Feminismo y estudio de 
género”, presentada por la Mtra. 
Dulce María Pérez Torres de la UPAEP 
y por último el “Papel de la psicología 
en un mundo laboral globalizado”, 
ofrecida por el Lic. José Alejandro 
Cuaya Tapia de la Universidad 
Iberoamericana.
Esta última conferencia, trató del 
gran compromiso que tienen los 
psicólogos  cuando se desempeñan en 
el área Organizacional o de la 
Psicología Laboral, la cual es 
considerada una ciencia aplicada de 
carácter social que, en el medio 
laboral del hombre, intenta explicar 

los complejos procesos psicológicos 
q u e  s e  d e s e n c a d e n a n  e n  l a  
interdependencia, según explicó el 
conferencista, Alejandro Cuaya 
Tapia.
También aseveró que el papel de un 
psicólogo dentro de una empresa es  
de fomentar la capacitación, la 
s e g u r i d a d  s o c i a l  e n t r e  l o s  
trabajadores, motivarlos y dar 
incentivos. Estos elementos son 
básicos para el buen desempeño de los 
trabajadores dentro de la organización 
y de esta manera mantener una buena 
relación entre obreros, trabajadores y  
jefes. 
Por lo tanto, la psicología organiza- 
cional tiene la finalidad de realizar un 
a n á l i s i s  d e  l a s  r e l a c i o n e s  
i n t e r p e r s o n a l e s  d e n t r o  d e  l a  
organización para optimizar su 
rendimiento y permitir, de esta 
manera, una mayor efectividad global 
en el desempeño laboral. 
“La Visión del Psicólogo  en el Siglo 
XXI” concluyó, el viernes 5 de 
noviembre,  en las instalaciones de la 
Universidad Iberoamericana Puebla, 
teniendo como conferencias, “La 
psicología en el hospital, sus ventajas 
y limitaciones”, dirigida por la Mtra.  
María de la Luz Rosales Lima 
(UPAEP), “Sexualidad” explicada por 
l a  D r a .  B l a n c a  V.  Ve r ó n i c a ,  
“Psicología social en la formación 
profesional del psicólogo”, impartida 
por Eduardo Almeida (IBERO) Y para 
terminar, “Criminología sexual”,  por 
la   Lic. Ivonne Mendieta Domínguez, 
(UPAEP).

Por Brenda Araujo 

La UPAEP  y la UIA son partícipes 
del primer coloquio de psicología

UPAEP líder en enseñanza médica 
a nivel Latinoamérica: especialista

donde participaron cirujanos gine- 
cólogos provenientes del ISSSTE, el 
ISSSTEP, la Beneficencia Española, el 
Hospital Betania y médicos egresados 
de la UPAEP. 
El objetivo del curso, consistió en 
profesionalizar a los especialistas en el 
uso de equipos de cirugía laparas-
cópica, explicó Vázquez Rosainz. 
Durante el taller, los ginecólogos 
aplicaron cirugías de útero, de ligadura 
de trompas y de canalización de aparato 
reproductor para infertilidad en diez 
perros y cuatro cerdos. Las prácticas se 
llevaron a cabo en las instalaciones de 
los laboratorios de habilidades médicas 
de la facultad de medicina y se 
habilitaron mesas especiales en el 
quirófano.

El costo por persona es de $1,500 + IVA
Sábado 13 y 27 de noviembre
Sábado 4 y 11 de diciembre

de 9:00 a 13:00 horas
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La Mesa Directiva de la carrera de 
Sistemas Computacionales, perteneciente 
al departamento de Ingeniería Industrial y 
Sistemas de Información, de la UPAEP, 
realizará los días 10, 11, 12, y 13 de 
noviembre, el Congreso Internacional de 
Tecnologías de Información Puebla 2004 
(CITIP), informó el alumno Cuauhtémoc 
Carrillo Herrera, presidente de dicha 
agrupación.
Este congreso es uno de los más 
importantes en el área a nivel tecnológico. 
En esta edición se espera una asistencia 
de alrededor de 550 participantes de los 
estados de México, Puebla, Morelos, 

Sistemas Computacionales organiza  Segundo Congreso Internacional

Por Redacción
Tlaxcala y Veracruz, entre otros lugares; 
asimismo la invitación está abierta a 
profesionistas y público en general.
El objetivo principal es que los 
participantes actualicen sus conoci-
mientos en el área tecnológica y laboral, 
fomentando en ellos interés por los 
temas expuestos: “básicamente consisti-
rá en una serie de conferencias y talleres 
por parte de especialistas en el área de 
Tecnologías de Información represen-
tantes de México, Croacia, Estados 
Unidos y Alemania”, explicó el alumno.
Lo anterior tiene el fin de acercar a los 
universitarios a reconocidas empresas 
establecidas en el país, lo cual 
contribuirá el campo laboral existente, 
así como las diferentes actividades que 

   Destacados representantes de empresas de Tecnologías de la Información compartirán 
sus experiencias con los alumnos

VidaUniversitaria

El grupo Grillos invita a la 
comunidad universitaria a 
participar en la campaña de 
promoción de valores. Este mes 
se está promoviendo el valor del 
compromiso. El concurso 
consiste en hacer una reflexión a 
cerca de este valor, relejado en 
una cartulina.
Para mayores informes  en la 
oficina del Lic. Edgar Ramos 
(jefe de proyectos estudiantiles). 
La entrega debe ser el viernes 19 
a más tardar. El ganador se 
llevará 200 pesos.

AGrupo Grillos

Más de mil preparatorianos en la Vivencia Vocacional Otoño 2004 
  Se contó con la presencia de estudiantes procedentes de diversos Estados de la República quienes acudieron a vivir la experiencia universitaria 

Por Redacción 

Con la presencia de más de mil alumnos 
procedentes de diversos Estados de la 
República, se llevó a cabo la “Vivencia 
Vocacional Otoño 2004”, encuentro 
organizado por el departamento de 
Promoción Universitaria, de la 
Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), el cual tuvo 
el objetivo de invitar a los estudiantes a 
conocer e involucrarse directamente en 
cualquiera de las 33 licenciaturas con 
que cuenta la institución. En dicho 
evento efectuado el sábado 6 de 
noviembre de 2004, se contó con la 
presencia de jóvenes que cursan el nivel 
escolar de preparatoria o bachilleratos 
provenientes de los estados de Puebla y 
del interior del estado, Chiapas, 
Hidalgo, Veracruz, Morelos, Oaxaca, 
Tlaxcala Quintana Roo, Tabasco, 
Campeche, Guerrero, Distrito Federal y 
el Estado de México, entre otros.
La bienvenida estuvo a cargo del Rec-
tor de la Universidad, Maestro Javier 
Cabanas Gancedo, quien explicó que la 
Vivencia Vocacional es una actividad 
comprometida a ayudar a encontrarse a 
sí mismo, a descubrir y a reflexionar qué 
es lo que quieren llegar a ser en la vida, 
“Se encuentran en un momento de 
decisión en el que comenzarán a 
aprender a ser libres y a escoger lo que 
van a estudiar dentro de los 4 ó 5 años 
próximos, será el momento en que 
recibirán las herramientas necesarias 
para enfrentarse a la vida y servir a la 
sociedad al momento que egresen”. 
El Rector de la Universidad puntualizó 
que los profesores juegan un papel 
impor tante  dent ro  del  ámbi to  
académico, ya que la calidad de la 
enseñanza es una de las prioridades que 
se ha fijado la UPAEP, es por eso que se 

han seleccionado los mejores maestros 
para asesorar a cada uno de los alumnos 
y ayudarlos a forjar el camino de su 
vocación, bajo una preparación de 
primer nivel que los ayude a enfrentar 
los grandes retos que presenta el mundo 
de hoy.
 “Nuestra Universidad tiene el enfoque 
de servir al alumno, por eso tratamos de 
ver qué es lo que se necesita para 
ponerlo a su servicio; el mundo de hoy 
es del conocimiento, por eso es más 
importante el saber, que el tener, por eso 
la UPAEP está en contacto con 
importantes empresas que facilitan el 
acercamiento del alumno con el mundo 
del trabajo”.
A ñ a d i ó  q u e  e s t e  m u n d o  d e l  
conocimiento sirve para hacer y 
transformar a la sociedad que tiene res 

tantas carencias y problemas, de ahí, que 
se estén constantemente actualizando los 
programas de estudio de acuerdo al 
mundo real; asimismo, destacó que la 
formación del carácter de los estudiantes 
de la UPAEP se logra a través de las 
actividades extraescolares como el 
deporte y espacios culturales que 
contribuyen a ampliar su pensamiento y a 
ayudar a hacer más amistades, lo que se 
reflejará en el trabajo en equipo.
De esta manera, el Mtro. Cabanas 
Gancedo, exhortó a los jóvenes 
estudiantes a integrarse en la carrera de 
su preferencia y aclarar posibles dudas 
respecto a sus intereses vocacionales, y 
se desarrollen mejor a su ingreso en la 
universidad. 
sus potencialidades y posteriormente 
puedan ejercer su carrera con 

profesionalismo.
Durante el encuentro la UPAEP ofreció 
33 opciones diferentes de licenciatura, 
contando con la participación de los 
directivos, maestros, alumnos y ex 
alumnos, quienes expresaron ante los 
aspirantes las diferentes facetas que 
involucran la licenciatura que desean 
estudiar, con el fin de ampliar el 
panorama profesional de cada uno de los 
interesados.
Asimismo, los futuros aspirantes 
tuvieron la oportunidad de conocer y 
realizar prácticas de laboratorio en las 
diferentes áreas; conocieron el Centro 
Universitario de Cómputo (CUC) y el 
Centro Universitario de Idiomas, que 
complementan su aprendizaje; por otra 
parte, se explicó que la Universidad 
tiene convenio establecidos con más de 
285 instituciones de todo el mundo, 
además se destacaron los tipos de beca y 
crédito educativo SOFES que ofrece la 
Universidad.
Además, se contó con la presencia de 
padres de familia quienes de igual forma 
tuvieron la oportunidad de interactuar en 
actividades diseñadas para ellos, donde 
se les dieron a conocer las bondades que 
ofrece la UPAEP, así como también se 
les ayudó a disipar todas aquellas 
interrogantes que surgen cuando un hijo 
está próximo a estudiar una licenciatura.
Cabe destacar que dicho encuentro, no 
es una feria, en donde los alumnos 
pueden ver las diferentes opciones en la 
Universidad, sino una experiencia 
intensiva de una sola carrera porque lo 
más importante es que tomen la decisión 
antes de entrar a la universidad y tengan 
la información para poder elegir. Las 
actividades que realizaron fueron 
propias de un estudiante o de un 
profesionista, quienes compartieron sus 
experiencias con los preparatorianos.

pueden desempeñar los egresados, de 
acuerdo a su perfil profesional.
“Sistemas Computacionales maneja dos 
perfiles importantes, el primero, el de las 
empresas que se dedican a administrar o 
generar las Tecnologías de la Informa-
ción, como Canon, Terra, HP, entre otras; 
y el del ramo automotriz, quienes utilizan 
las Tecnología de Información para llevar 
a cabo sus actividades comerciales”. 
Cabe recordar que el año pasado se vivió 
la experiencia del primer CITIP, con el 
cual se tuvo la presencia de importantes 
directivos y miembros de empresas 
internacionales como Canon, Telmex, 
Adobe, Sun Microsystem, Terra, Gedas, 
S o f t w a r e  A G ,  I n t e l ,  L u c e n t  
Technologies, NetApp, APC, Panasonic.

Tuvo el objetivo de invitar a los estudiantes a conocer cualquiera de las  33 licenciaturas .

GRUPO GRILLOS
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Vida Universitaria

Tamex
Vendedor de industria

Secretario académico

Escolaridad: Carrera técnica
Edad: 25-35 años
Sexo: Indistinto
Manejo de PC
Disponibilidad de horario
Sueldo base $3,500 más comisiones
Interesados enviar currículum vitae al 
Ing. Edson Nava Gerente de Ventas: 
g n v _ e @ y a h o o . c o m . m x  ó  
antonio.polanco@distamex.com.mx.

Escolaridad: LAE, Educación, 
Pedagogía, Psicología
Edad: 22-32 años
Sexo: Femenino
Asistencia y coordinación del 
departamento académico
Disponibilidad para cambiar de 
residencia
2 años de experiencia
Horario de trabajo: Lunes a viernes de 
9:00-14:00 y de 16:00-19:00
Sueldo: $12,000 mensuales con 
prestaciones
Interesadas comunicarse con la Lic. 
Hilda Gómez Marín a los teléfonos: 
2-44-18-19, 2-45-32-38, 2-44-62-99 
y headhunters_mx@hotmail.com

Tamex
Vendedor de industria

Secretario académico

AF de Puebla
Ingeniería Diseño

Big Cola
Auxiliar Contable

Escolaridad: Ingeniería Electrónico, 
Eléctrica o Mecánica
Edad: 23-27 años
Sexo: Indistinto
Manejo de Office y programas de 
diseño 2D y 3D
Ing l é s  avanzado  y  a l emán  
intermedio
E x p e r i e n c i a  e n  i n g e n i e r í a  
automotriz
Interesados enviar currículum vitae 
blanca.cabraloliver@alcoa.com con 
atención a la Lic. Blanca Ivette 
Cabral.

Escolaridad: Contabilidad
Edad: 22-33 años
Sexo: Femenino
Conocimientos teóricos en costos
Interesadas  presentarse  con 
currículum vitae a Parque Industrial 
Quetzalcóatl Manzana A Lote del 8 
al 12 en Huejotzingo de 8:30 a 12:00 
hrs., teléfono: 01-22-72-75-90-00, 
c o r r e o  e l e c t r ó n i c o :  
rjhernandez@ajemex.com 

AF de Puebla
Ingeniería Diseño

Big Cola
Auxiliar Contable

Bolsa de Trabajo

La Lic. Lilia Vélez Iglesias, represen-
tante de la UPAEP en el Consejo 
Nacional para la Enseñanza y la 
Investigación de las Ciencias de la 
Comunicación (CONEICC) y profesora 
del Departamento de Ciencias de la 
Comunicación de esta Universidad, 
visitó la ciudad de Veracruz, con motivo 
de la 58 Asamblea en donde se 
discutieron los avances del Comité para 
la Acreditación en Comunicación 
(COPAC), la revisión de los estatutos del 
CONEICC y la fijación de fechas y 
lugares de las próximas asambleas, 
encuentros y seminarios.
El CONEICC es la asociación a la que 
pertenecen instituciones que cuentan 
con programas de comunicación, sin que 
acredite la calidad de los programas; por 
tal motivo, el comité encargado de la 
acreditación de los programas es el 
COPAC que entrega el reconocimiento 
del Consejo para la Acreditación de la 
Educación Superior (COPAES), única 
instancia validada por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) para conferir 
reconocimiento oficial a los organismos 
acreditadores de los programas 
académicos que se imparten en este nivel 
educativo en México.

 Por Yolanda Jaimes Vidal

En la asamblea se planeó que en marzo 
inicien las actividades del COPAC en el 
proceso de acreditación de los 
programas de comunicación de las 
universidades afiliadas, para determinar 
si cuentan con los parámetros mínimos 
que se han establecido en el mismo 
comité, detalló la representante de la 
UPAEP.
Así mismo, Vélez Iglesias señaló que en 
la asamblea se efectuó una revisión de 
los estatutos del CONEICC donde 
surgieron algunos cambios en el 
reglamento para las instituciones 
aspirantes a pertenecer a dicho consejo, 
quienes deberán contar con un programa 
acreditado por la COPAC, para asegurar 
que cuente con el nivel de calidad 
exigido. 
Destaca también que el CONEICC, 
además del proceso de trámite que 
implica una revisión de calidad en 
instalaciones, programas, planta 
docente, etc., le da a la Universidad la 
oportunidad de brindarle asesoría para 
hacer cambios en su programa de 
estudios o incluso, en la apertura de 
posgrados con el fin de mejorar la 
enseñanza de la investigación en 
comunicación.

CICOM presente en la 
asamblea delCONEICC

Por octava ocasión la UPAEP en alianza 
con  l a  USA Rice  Federa t ion  
(Federación del Arroz de Estados 
Unidos de América) celebraron su 
tradicional concurso de arroz donde 
compitieron 18 platillos, entre postres y 
guisados preparados a base de este 
grano por alumnos de la carrera de 
Gastronomía y Administración de 
Instituciones.
En entrevista, la Lic. Lourdes Jiménez, 
representante de la Federación del 
Arroz en México, explicó que la USA 
Rice Federation se dedica a expandir en 
diversos países el consumo del arroz sin 
fines de lucro, con el objetivo de 
difundir una cultura de consumo en 
cualquiera de sus presentaciones y 
demostrar su versatilidad. Asimismo, la 
USA Rice se encarga de organizar y 
patrocinar anualmente los concursos. 
Esta competencia está basada en la 
elaboración e invención de platillos 
dulces o salado, cuyo ingrediente 
principal es el arroz, preparado a 

manera de guiso o de postre. En el 
concurso destacaron platillos elaborados 
con mariscos, verduras y chiles, y 
algunos postres con piña, chocolate y 
coco, mismos que fueron evaluados por 
la Lic. Lourdes Jiménez, responsable de 
Logística y Coordinación de la Federa-
ción Americana del Arroz; la Lic. 
Rosalía Méndez, responsable de 
Re lac iones  Públ icas  de  d icho  
organismo, y por el CP. Mauricio Lara 
Guerrero y el Lic. Joel Cruz Calderón, 
los dos catedráticos del departamento de 
Administración y Contaduría de la 
UPAEP. El platillo ganador del tercer 
lugar fue para el “Pastel de arroz 
tricolor”, elaborado por Edith Soto y 
Angélica Jiménez. 
El segundo lugar lo ganó el postre 
nombrado “Domino´s rice” preparado 
por Luz Arias y Teresa Limón. Los 
ganadores del primer lugar fue el platillo 
de “Arroz camaronero”, que era una 
ensalada de arroz con camarones 
aderezado, creado por Teicu Bustos y 
Gabriela Ancheita; cabe señalar que esta 
receta será publicada próximamente en 
la revista “Cocina Práctica”.

  Alumnos de Gastronomía y Administración de Instituciones presentan diversos platillos guisados a base de este grano

Dieciocho platillos en el concurso de arroz
Por Paola Ponciano Hernández

La USA Rice Federation se dedica a expandir en diversos países el consumo del arroz sin fines de lucro
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Recreo
El legado de Soda Stereo

Por Cayetano Naranjo Ledesma 

Libro

1.- Podrán participar todos los alumnos 
inscritos en el semestre Otoño  Invierno 
del 2004 en la Universidad Popular 
Autónoma del Estado de Puebla, así 
también Preparatorias y planteles 
foráneos pertenecientes a la UPAEP.
2.- El tema será libre. El trabajo debe 
tener una extensión de 1 cuartilla como 
mínimo y 2 cuartillas máximo. La 
cantidad de trabajos que podrá inscribir 
cada participante serán 3 como 
máximo. Los poemas deben ser de su 
propia creación e inéditos.
3.- Los trabajos se entregarán cada uno 
en sobre sellado que contenga 6 copias 
de cada poema con título y seudónimo.  
Por fuera del sobre debe tener una ficha 
técnica que especifique el nombre 
completo del autor, seudónimo, 
número de matrícula y extensión de las 
cuartillas del  trabajo
Nota:  Si el sobre no contiene alguno 
de estos elementos, quedará automá- 
ticamente descalificado.
4.- El costo de participación será de 
$100.00 por trabajo y se recibirán en el 
Culturarium de la UPAEP, 11 Pte. 1914 
Col. Santiago  Tel. 229 9400 Ext. 661 
Fax. Ext. 662 e-mail: 

cencult@upaep.mx, con Juan Carlos 
Torres Flores o con Eduardo Sebastián 
Molina Camacho, de lunes a viernes 
de 8:30 a 20:00 horas y el sábados de 
9:00 a 14:00 horas.
Los trabajos podrán ser entregados a 
partir de la publicación de esta 
convocatoria hasta las 20:00 horas del 
viernes 26 de noviembre de 2004.  
Los trabajos que lleguen por correo se 
les tomará en cuenta´ por la  fecha del 
matasellos del correo.
5.- El jurado será integrado por 5 
personas con conocimiento en el tema 
y su decisión será inapelable. Los 
lugares podrán ser decretados 
desiertos dependiendo la calidad de 
los trabajos entregados.
6.- Premios: 
- Primer lugar: Un curso en la Casa del 
Escritor.
- Segundo lugar: Una colección de 
libros de Pablo Neruda.
- Tercer lugar: Juego de Plumas.
El fallo del concurso se hará el día 1 de 
diciembre de 2004 durante la 
conferencia sobre Pablo Neruda; en el 
Culturarium de la UPAEP, 11 Pte. 
1914.

Responsable: Agustín Grande Corpas Dirección de Bellas Artes

Bases

Bellas Artes UPAEP invita al:
Certamen de poesía interuniversitario

“Pablo Neruda”

10 de noviembre

11 de noviembre

12 de noviembre

*Conferencia “Órdenes de 
Caballería”
12:00 horas
Bellas Artes UPAEP
11 Poniente 1914

*Conferencia “La unión de la ciencia 
y el arte” por la Lic. Yaquelín 
Martínez
Magna Fraternitas Universales
18:00 horas 
Sala Manuel M. Flores del Instituto 
Cultural Poblano
Av. Reforma 1305

*Trova contemporánea “Free Jols in 
my mind” 
18:00 horas
Patio Central 
Casa de la Cultura
5 Oriente No. 5

13 de noviembre

15 al 19  noviembre

16 de noviembre

*Teatro “Riqueza de los barrios” 
Compañía Individual de Teatro Dagaz
19:00 horas
 Teatro José Recek Saade
Bifurc. 14 Oriente y Blvd. Xonaca

*Cine Club UPAEP
Ciclo: Cine de Guerra
Sobre Héroes y Tumbas
Culturarium UPAEP
11 Poniente 1914
Érase una vez un país (Underground)
Yugoslavia 1995
Todos los días a las 12:00 y 17:00 
horas
 Miércoles de 18:00 a 20:00 horas 
análisis de la película

*Cristo Rey ¿Hoy?
Inicia Exposición
13:00 horas
Campus Central UPAEP
Planta baja del edificio C
*Entrada libre

Agenda

Expresiones y sentimientos en el 
Culturarium por el relato de cuentos

En una sala adornada por cuadros 
pintados que resaltaban colores cálidos 
y llamativos de un pintor tlaxcalteca, 
una mesa pequeña al frente, sólo 3 
vasos de cristal, una jarra llena de agua 
y un micrófono en el centro de la mesa 
principal, sirvieron de escenario para el 
Relato de Cuentos en el Culturarium de 
Bellas Artes UPAEP.
Participaron sólo 3 escritores de 
cuentos, entre ellos dos alumnas de la 
UPAEP: Selene Berenice López 
Márquez, estudiante de Mercadotecnia 
y María Patricia Gutiérrez Madrid, de la 
carrera de Contaduría. El tercer 
participante fue el LAE. Ricardo 
Álvarez Islas, quien es periodista y 
escritor de poesía y cuentos.

Mientras las reuniones y regresos están 
a la orden del día, Soda Stereo decide un 
último movimiento. Un adiós que si 
bien se advertía desde hace tiempo, 
parecía difícil de concretar, sobre todo 
en el mundillo del negocio musical, 
donde todo va bien mientras se vendan 
discos, no importa qué costos 
personales deban pagar los músicos.  
Debido a ello, este trío nos deja otra 
nueva recopilación, ahora en formato de 
doble placa con 35 tracks; se elige hasta 
el momento como la más completa de 
cuantas han armado alrededor de Cerati-
Bosio-Alberti. Por encima de “La 
historia” (1992) y “Chau Soda” de 

(1997). No sólo por la cantidad de rolas, 
sino porque dejando a un lado los egos 
discográficos, se añadió a la lista 
“Zoom” perteneciente a Sueño Stereo, 
editado por otra compañía. 
Con todo, el hecho de que no aparezca 
nada nuevo o espectacular, además de 
arrebatarle la perfección, lo hace 
prescindible para sus seguidores, 
quienes ciertamente poseen ya todo este 
material; comparando sus experiencias 
anteriores, Cerati afirmó que ambos 
discos contenidos en este nuevo paquete 
incluye muy profundamente canciones 
de vital importancia para la historia de 
Soda; siendo cada uno, el balance entre 
dos energías, dos personas, como el caso 
de “Colores Santos” y “Amor 
Amarillo”. 
Presentaciones en vivo y grabaciones en 
estudio forman parte de este gran cóctel. 

La despedida de la banda supo 
ponerle glamour al rock nacional e 
internacionalizarlo para marcar el 
final de una etapa dentro de la 
música contemporánea argentina. 
Haber convivido durante 15 años 
con Gustavo y Zeta fue hermoso 
para él, a través de cada letra y 
melodía. ¿Quién se rinde? “cuando 
pase el temblor”,  ¿Quién nos 
escucha después del viento?... y se 
nos cambian las ganas, por ahí 
volveremos a estar juntos, son sus 
palabras; el rock y la Soda, tú vida... 
en un sueño stereo.

Selene Berenice López Márquez narró 
3 cuentos: “Café con leche”, “Miedo a 
la luna” y “Para toda la vida”, ensayista 
que antes de empezar a narrarlos exaltó 
su intención al transmitir al público sus 
sentimientos por medio de los escritos. 
María Patricia Gutiérrez Madrid 
también relató 3 cuentos cortos, 
titulados: “Ese día”, “Así inició” y 
“Cinco minutos”.
Por su parte, Álvarez Islas relató 4 
historias: “El leñador”, “Mi deseo por la 
muerte”, “La panacea” y “Forcejea-
mos”. De ellos aludió: “en el primero 
hablo sobre el amor y su significado, en 
el segundo intento cuestionar sobre la 
manera en que vemos a la muerte, el 
tercero es un cuento periodístico y el 
cuarto es un ejercicio difícil por 
ponerme en los zapatos de un asesino”.

Por: Érika Méndez Luis

El compositor y guitarrista Guillermo 
Reyes Rodríguez, profesor de 
guitarra eléctrica en Bellas Artes 
UPAEP, ofrecerá un concierto el 
próximo 11 de noviembre a las 14 
horas, donde tocará canciones del 
rockero Steve Vai, con el grupo 
Fracctional Dimensión en el salón de 
usos múltiples del Culturarium de 

Próximo concierto de Guitarra Eléctrica en el Culturarium
Por: Erika Méndez Luis

esta casa de estudios.
El concierto se hará con el fin de 
promover el taller de guitarra 
eléctrica en esta institución, para 
despertar el interés en los jóvenes, de 
tal manera que los alumnos aprendan 
a tocar guitarra en diferentes estilos -
jazz, funk, metal, rock y bassanova-, 
exaltó Reyes Rodríguez.



jurídico para que votemos?, los mexicanos no hace 
mucho, hemos luchado por el acto de votar para elegir 
libre y responsablemente a nuestros gobernantes, 
incluso fue hasta 1952 cuando en nuestro país se 
reconoció a la población femenina su derecho de 
votar. 
Ya sea obligación o derecho,  el voto es parte 
importante de la cultura democrática, gracias al voto la 
sociedad puede manifestarse libre y responsablemente  
para contratar a  quienes nos va a gobernar. 
Por eso terminamos afirmando y seguramente ustedes 
coincidirán con nosotros, el abstencionismo lejos de 
ser una manifestación de descontento es una actitud de 
indiferencia e irresponsabilidad ciudadana y 
finalmente de ignorancia, un universitario no puede 
dejar pasar por alto el liderazgo que el conocimiento le 
permite tener. 

Según.9 Según...
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Por Joaquín Ruiz Sánchez

La cantidad de 20 mil millones de pesos 
se pierde cada año -o mejor dicho se dejan 
de ganar- con la evasión de impuestos, 
afirmaron hace unos días en el noticiero 
matutino de Televisa con Carlos Loret de 
Mola. Es una cifra enorme, equivalente a 
lo que el Gobierno del DF invierte en 
educación., mantenimiento, becas y 
construcción de escuelas.
Nos quejamos de lo que se roban los 
políticos, nos indignamos y respondemos 
con mayores hurtos, respondemos a la 
agresión con pedradas y luego alegamos 
la falta de paz. Es un poco incoherente, 
¿no creen?
Pero éste no es un problema fácil de 
solucionar, la gente no va a pagar hasta 
que la educación mejore y la educación 
no puede mejorar sin presupuesto y el 
presupuesto no mejora si no se regulariza 
esa situación en los impuestos. Y si a esto 
le sumamos que los políticos siguen 
robando de lo poco que queda de 
presupuesto.... Estamos en medio de un 
círculo vicioso, del que además nadie nos 

La Barra
va a sacar más que nosotros mismos, 
ese es el juego de la democracia.
Tampoco la solución es fácil, yo sugiero 
que empecemos desde abajo, que 
empecemos con las cosas pequeñas, que 
empecemos por ser honestos y pagar lo 
justo siempre. Que al comprar en una 
tienda no pidamos, por inercia, “no me 
des factura y no me cobres el IVA” o 
que empecemos por dejar de “regatear” 
para pagar menos en cualquier lugar. 
No se puede ser fiel en lo grande si no se 
es fiel en lo pequeño, no podemos dejar 
de ser ilegales en lo grande, si no 
dejamos de serlo en lo pequeño, en las 
cosas de cada día; que empecemos por 
ser personas justas siempre, princi-
palmente en las cosas más pequeñas. 
Que nos decidamos a hacer las peque- 
pequeñeces de manera extraordinaria y 
así terminaremos por hacer las cosas 
extraordinarias como si hubieran sido 
pequeñas.
Así, pagando cada quien nuestros 
pequeños impuestos terminaremos 
todos por pagar la extraordinaria 
cantidad de 20,000 millones de pesos, 
que pueden ser utilizados para 
beneficio del desarrollo social.

El pensamiento de Maquiavelo es tan 
cierto que ha repercutido desde sus 
tiempos hasta la vida del mundo 
postmoderno, pues su frase “Cada 
pueblo, tiene el gobernante que se 
merece” y su teoría de que los fines del 
estado son existir, coexistir, subsistir y 
engrandecerse, siguen vigentes en la 
actualidad. 
Esta es la realidad del pueblo norte-
americano, y con mayor razón, tras el 
triunfo del Presidente, George Walker 
Bush, en su reelección para expandir su 
administración por un cuatrienio más. Las 
encuestas previas a las elecciones ponían 
a la cabeza a Bush frente a su opositor 
John Kerry, aunque Kerry pudo haber 
repuntado en el último debate en donde se 
enfrentaron ambos candidatos, en los 
sondeos de opinión la gente acreditaba el 
triunfo de Kerry en el debate frente a 
Bush, pero lo más raro fue cuando tras 
haber aceptado que Kerry había ganado el 
debate de los candidatos, George Bush se 
mantenía en la preferencia y favorecido 
por gran parte del pueblo gringo. 
Desde la concepción de los pueblos 
exteriores o extranjeros al norteame-
ricano, es algo extraño, que después de 
aceptar al ganador del debate y de repudiar 
las decisiones unilaterales de política 
exterior -principalmente la invasión a 
Irak-  el pueblo norteamericano le halla 
dado su voto nuevamente a Bush, suena 
ilógica tal postura. 
Desde nuestra visión de los hechos es 
inexplicable, pero para el pueblo 
norteamericano tiene mucha razón de ser, 
para ello quiero aclarar diferentes puntos: 
es una gran mentira lo expuesto por las 
televisoras (CNN), que las grandes mani-
festaciones dadas por el repudio a la 
guerra hallan sido partícipe la mayoría del 
pueblo yanqui, cuando en verdad fue una 

Por: Uzziel A. Marroquín P.

minoría la que se encontraba descontenta 
aunque dudosa. Esta hipótesis se 
encuentra sustentada en la historia del 
desarrollo de la cultura estadounidense, 
empero la opinión de este artículo tiende 
a ser superficial. 
El pueblo norteamericano es una 
creación de los colonos que tenían una 
visión calvinista de la vida, con ello los 
norteamericanos han sido educados, es 
parte de su cultura el nacionalismo, el 
racista (por su creencia de superioridad), 
la creencia en la predestinación de la 
grandeza de su pueblo (destino mani-
fiesto), el sentirse democráticos y libe-
radores de pueblos, el creer que son los 
buenos: Holliwood, es el claro reflejo de 
la cosmovisión del norteamericano 
promedio. 
El gringo es un protestante con la tonta 
idea de que su pueblo es el elegido por 
Dios, para ser los guardianes del mundo, 
así como también rinde cierto culto a sus 
expresidentes (Abraham Lincoln, Zeus a 
la gringa) y cree que en un líder funda-
mentalista bíblico (George W. Bush), que 
es como concretar la pieza principal del 
rompecabezas. 
Y finalmente retomando la frase de 
Maquiavelo, supongo que el prota-
gonismo yanqui y su ideal de poderío, no 
es producto de la “creación espontánea”, 
sino una creación monstruosa de su 
sociedad, que en gran parte vienen siendo 
como una especie de Hitleritos 
“democráticos”… y el pueblo tiene tanta 
culpa de las decisiones de sus 
gobernantes, como sus gobernantes mis-
mos,  porque finalmente “cada 
gobernante es un reflejo de su sociedad” 
y el fin de Estados Unidos es 
engrandecerse, subsistir y ser el príncipe 
temido del siglo XXI.

Homo Sapiens
¿Por qué ganó Bush?

Sin duda, la bibliografía es parte fundamental 
en toda tarea escolar o reporte de práctica de 
laboratorio; sin embargo, es poco común que 
se usen las citas de manera adecuada.
El problema se acentúa cuando se consulta una 
fuente de información en la internet, para lo 
que se han desarrollado muchas formas de 
citar. Para tratar de unificar criterios, la ISO 
desarrolló la norma ISO 690 para identificar, 
presentar y describir documentos tomados de 
internet. 
De manera particular, la ISO 690-2 especifica 
los elementos y el orden en que deben aparecer 
las referencias bibliográficas de los documentos 
electrónicos como las monografías, bases de 
datos, programas de computadora, revistas, 
etc. Por lo anterior, sugiero que el lector se 
ejercite en aplicar tan seguido como sea 
posible, la norma para las monografías, que son 
los textos electrónicos más consultados por los 
estudiantes de todos los niveles. Los datos que 
la ficha debe tener son los siguientes:
Autor(es), institución o persona 

Comentarios a: igcast@upaep.mx

Título del documento (letra cursiva) 
Tipo de medio [entre corchetes]
Edición 
Lugar de publicación
Editorial 
Fecha de publicación 
Fecha de revisión/actualización
Fecha de consulta [entre corchetes] 
Disponibilidad y acceso <dirección en la 
web> 
Número internacional normalizado (ISBN o 
ISSN)

Ejemplo: IEEE, IEEE virtual museum, [en 
línea]; California, EEUU, 2004 [consulta: 3 
nov. 2004] Disponible: http://www.ieee-
virtual-museum.org/
El uso del estándar da formalidad al material 
que extraemos de las fuentes y permite que los 
lectores puedan corroborar la información 
vertida en nuestras tareas o reportes. Para 
mayor información consulta las normas ISO 
690-2.

¿Cómo citar fuentes bibliográficas de internet?

Responsable de la publicación: Mtro. José Ignacio Castillo 

En la ONU tres órganos tienen la posibilidad de 
iniciativa  en  materia  de  conflictos  
internacionales, pero el Secretario General sólo 
“podrá llamar la atención del Consejo de 
Seguridad hacia cualquier asunto que en su 
opinión pueda poner en peligro el  
mantenimiento de la paz y de la seguridad 
internacionales”, según aseguró. He aquí una 
explicación de estos órganos.
La Asamblea General:  Podrá considerar los 
principios generales y hacer recomendaciones 
respecto a tales principios a los miembros, al 
Consejo de Seguridad o a ambos. Tiene la fa-
cultad de discutir sobre esas cuestiones cuando 
le hayan sido presentadas por un Estado 
miembro de la Organización, o por el Consejo 
de Seguridad. Hará recomendaciones al 
Estado(s) interesados, o al Consejo de Segu-
ridad, a excepción de que el Consejo de 
Seguridad se esté ocupando del mismo asunto. 
Llamará la atención del Consejo de Seguridad 
hacia cualquier situación que pueda poner en 
peligro la paz y seguridad internacionales.   
Consejo de Seguridad: Las partes en una 
controversia cuya continuación pudiera poner en 
peligro el mantenimiento de la paz y la 

seguridad internacionales tratarán de buscarle 
solución, mediante diversos procedimientos 
pacíficos que en el mismo lugar se enumeran 
(negociación, investigación, mediación, 
conciliación, arbitraje, arreglo judicial, recurso a 
organismos o acuerdos regionales). El Consejo 
podrá también pedir a los Estados miembros que 
apliquen las medidas, distintas del uso de la 
fuerza armada, que hayan decidido (interrupción 
total o parcial de las relaciones económicas y de 
las comunicaciones ferroviarias, marítimas, 
aéreas, postales, telegrá-ficas, radioeléctricas, 
ruptura de relaciones diplomáticas). Lo que se 
dirige más hacia la prevención y represión de la 
guerra que a la solución. Prohibición de la 
guerra: El derecho de hacer la guerra fue 
siempre reconocido a los Estados, y era la 
manifestación más evidente de la soberanía 
estatal. La prohibición de la guerra en la carta de 
las NU, impone a los Estados miembros la 
obligación de abstenerse en sus relaciones 
internacionales, “de recurrir a la amenaza o al 
uso de la fuerza contra la integridad territorial o 
la independencia política de cualquier Estado, o 
en cualquier otra forma incompatible con los 
propósitos de las Naciones Unidas”.

Solución pacífica de los conflictos internacionales

El voto, ¿es una obligación ó un derecho?

Responsable de la publicación: Gonzalo Flores Castellanos.

Responsable de la publicación:  Grupo de Mujeres Universitarias
No lo olvides, este domingo 14  de noviembre  ¡VOTA!

El voto es una de las expresiones más importantes de la 
democracia. Con el voto haces valer la libertad de elegir 
a el gobernante que consideras más capacitado.
Este derecho no sólo está en la Constitución de los 
Estados Unidos Mexicanos; también está como un 
Derecho Universal; nos referimos a los Derechos 
Humanos. 
Una elección es la forma más directa en la que los 
ciudadanos con los requisitos para votar interactuamos 
con el gobierno.
 Mientras que en algunos países como Francia, México, 
Estados Unidos y gran parte de América Latina el acto 
de votar es un “derecho”, en otros como Brasil, 
Argentina, España, Bélgica o Australia, el voto es una 
obligación (con castigos a quien no vote); de cualquier 
manera el ciudadano está en libertad de ejercerlo o no. 
En México, ¿será necesaria la sanción de carácter 
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A

Los documentos personales de la Srita. 
Yasmín Alina Ramírez González los 
puede recoger en Asuntos Estudiantiles, 
con la Srita. Lety. Extensión 120.

Servicio Social

Se comparte departamento con teléfono 
y cable. Dirección: Privada 19 Poniente 
3701
Tel: 2 49 23 22 y 044 22 21 56 36 71

A Aviso Clasificado
Matatiemp OO

Buzón de ida 
                      y vuelta

Flash

Para: Osvaldo Hernández H. de 5to. 
semestre de Medicina. Eres una persona 
muy especial para mí, te quiero mucho. 
Atte: La niña que más te quiere en este 
mundo.

Para: Fernando Baños Illana de 
Medicina 3° semestre, en agra-
decimiento por regalarme la noche más 
hermosa de mi vida. Atte: Maggy

Jorge 3° de gastronomía. Puchunguito 
Osito, gracias por esos tiernos 

momentos que hemos pasado juntos, 
han sido inolvidables Atte: Tu 
princesa.

Saluditos a Maye, Betiux y Pili, las 
queremos mucho Atte: Adry y Bere.

Rossana González P. 1° semestre de 
Instituciones, desde que te conocí no 
puedo dejar de pensar en ti, eres una 
chava muy guapa y linda. Atte: Tu 
admirador J.M., si quieres podemos 
c o n o c e r n o s ,  e s c r í b e m e  a  

mibj51@hotmail.com, para que sepas 
quien soy.

Para: Roció (la poblana) Eres una niña 
de poquísima, me caes re bien, eres muy 
entusiasta y alegre no cambies. Atte: 
Club Sanwich. 

David Hernández Ponce: Felicidades 
por tu nueva vida.  
Atte. J. Manuel Pérez.

Felicidades para Ana Cristina Reta de 

quinto semestre de comunicación, por 
su cumpleaños este cinco de noviembre, 
de parte de su amigo Esaú Guzmán de 
tercero de medicina.

Federico Flores: Te damos el pésame 
por tu pérdida de cabello, ojalá y no 
afecte tu autoestima. Atte: Juan Pablo 
Ramos y Uzziel Marroquín.

Un saludo a Gaby Cortés TQM, Luis 
Fco. Montero.

Paulina, Ana, Raquel, Pamela, Laura
y Carolina. Pedagogía 7°

Liz (Medicina 1°), Diego (CICOM 5°), 
Nancy (DPP 4°) y Sol (CICOM 5°)

Paloma y Lupita. Ing. Química 7°

Mónica, Javier, Sandy, Mayte, 
Pollo, Mónica y  Paola.

Mayra y Érika, Contaduría 7°

Claudia, Elizabeth, Anabel, Carlos, 
Élida y Angie. Derecho 3°

¿A quién corresponde?
Instrucciones: Debes escoger la opción que creas, es el complemento de 

la imagen o el texto de la izquierda. ¡Suerte!

Al primero que llegue al Departamento de Prensa y Comunicación con las respuestas les será otorgado un provechoso premio.
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A la UPAEP le llegó el día de muertos en 
el futbol, al perder frente al Tecnológico 
de Monterrey campus Puebla 3 goles por 
2. El juego dio inicio a las dos de la tarde 
del miércoles 3 de noviembre en el CIU. 
El cielo lucía despejado, ayudado por 
una cancha impecable para jugar en el 
marco de la Comisión Nacional de 
Deporte de Instituciones Privadas 
(CONADEIP). 
Desde el inicio del partido, las Águilas 
tuvieron dos importantes jugadas que al 
final no concretaron. El Potro Gutiérrez 
reclamaba las entradas fuertes. A lo largo 
del primer tiempo, UPAEP tuvo más 
oportunidades de gol que los pupilos de 
Paúl Moreno. Al minuto 23, Noé Ugalde 
cobró con la pierna izquierda un tiro libre 
directo, el balón pegó en el poste y 
Garardo Ruiz remató el primer gol de los 
locales.
En una de las pocas llegadas de los 
borregos, Gustavo Morales recibió la 
primera tarjeta amarilla. Para el tiro de 
esquina de los borregos, el primer remate 
fue desviado por el portero Águila, pero 
el segundo fue letal y cumplió su 

cometido, con la primer llegada de 
peligro del Tec. 
Con varios jugadores importantes en la 
banca debido a lesiones, un cuestionable 
arbitraje y el marcador 1 por 1, llegó el 
medio tiempo. La parte complementaria 
transcurrió con una notable deficiencia 
en el desempeño de los jugadores de la 
UPAEP, se incrementó la desesperación 
y las pérdidas de balón; dejaron de tejer 
jugadas de peligro y comenzaron los 
roces entre los jugadores.
A Ubaldo Borja le cometieron una falta 
dentro del área que el árbitro no marcó, 
el “venadito” Noé Ugalde tomó el balón, 
estaba solo frente al guardameta que lo 
supo desviar por un lado. 
El tecnológico tomó el balón, centró, el 
delantero metió un excelente remate a 
segundo poste para convertirse en el 
segundo tanto de borregos. Poco tiempo 
después, una vez más el delantero 
borrego les hizo lo que quizo a la 
defensa Águila para meterles el tercer 
gol. Borregos festejaba como nunca, 
todo parecía perdido hasta que una vez 
más, Noé Ugalde, en otro tiro libre logró 
la segunda anotación de las Águilas para 
terminar 3 por 2.

Y sigue la mata dando. Con un final 
cardiaco, UPAEP le gana una vez más el 
clásico a la UDLA 83 a 76 en el nido. El 3 
de noviembre representa una fecha más a 
la cuenta de los pupilos de Ceniceros en 
el clásico del básquetbol universitario. 
El gimnasio de la UPAEP se adornó con 
globos rojos, con el ¡alerombo! y con el 
cielito lindo proclamando la victoria 
guerrera. Eran las 7 de la noche, la hora 
tradicional para jugar otro partido más 
correspondiente a la copa de la Comisión 
Nacional de Deporte de Instituciones 
Privadas (CONADEIP).
La presentación de los jugadores fue la 
misma, los Aztecas uno por uno iban 
recibiendo un saludo cordial de la porra 
local, mientras que las Águilas se hacían 
acreedores de aplausos, al mismo tiempo 
que aparecían los globos rojos en las 
gradas. Juan Pablo Bravo, Julio César 
Everardo, David Luengas, Héctor 
Ibáñez y César Corral, fueron quienes 
empezaron el partido y éste último fue el 
que puso la primera canasta del 
encuentro.
UPAEP comenzó el partido al ataque, 
ganando los rebotes y sumando los 
puntos, a los jugadores se les notaba más 
experiencia y más acople. ¡Empínenlos, 
empínenlos!, se escuchaba en el 
gimnasio rojo; mientras los jugadores 
hacían su trabajo y despachaba a la 
UDLA con 9 de ventaja, pero los Aztecas 
no iban a dejar que creciera y acortaron 
el marcador 20 a 21 para las Águilas.
Para el segundo cuarto, la banca estaba 
dentro, la cual respondió a las exigencias 
e hizo un excelente juego, pero la UDLA 
comenzaba a irse arriba con los tiros de 
3, mientras que la porra apoyaba con 
¡alerombos!, el partido se tornaba más 
apretado los Aztecas no dejaban de 

presionar, pero el poste Gustavo Ayón 
enfriaba a los visitantes con sus 
taponazos que despertaban la algarabía 
de los  ahí  presentes .  UPAEP 
comenzaba a fallar a la defensiva y 
UDLA se iba haciendo de los balones 
para terminar el segundo cuarto 30 a 40 
a favor de los Aztecas.
Al regreso, increíblemente UDLA se 
fue hasta 48 puntos seguidos, mientras 
que los de Ceniceros no anotaron. El 
entrenador pidió tiempo fuera y como 
parte de su enojo, azotó la tabla de 
indicaciones, los ánimos estaban al cien 
por ciento, los visitantes estaban 
imparables y los locales perdían los 
balones; pero llegó David Luengas para 
romper con el maleficio. El público 
Águila no lo podía creer, Bravo metía 
los tantos de ensueño, Ayón recuperaba 
los rebotes y Héctor Ibáñez, quién jugó 
un excelente partido orquestaba las 
jugadas, pero aún así no les alcanzó y el 
tercer cuarto también fue para los 
Aztecas 56 a 70.
El último cuarto fue de adrenalina pura, 
el cometido era derrotar a los Aztecas a 
como diera lugar. La banca estuvo 
excelente, Gustavo Ayón impecable en 
los rebotes, Olachea y Valderrama  
hacían los puntos importantes y en un 
tiro de 3 UPAEP se acercó a sólo dos 
puntos del rival, hasta que llegó el 
empate y la ventaja de dos puntos para 
los locales.  Aquello era la locura. 
Bravo tenía el balón, el tiempo de tiro se 
acababa, la chicharra sonó al tiempo 
que el jugador soltó el tiro de tres y 
¡cuenta!, 5 puntos arriba y el “cielito 
lindo” apareció. Y así llegaron los 
demás encestes y cuando el silbatazo 
final sonó con un marcador de 83 a 76 
que estalló en el alerombo del triunfo.

Futbol UPAEP vivió en carne viva el día de muertos
 Pierde tres goles por dos ante el Tecnológico de Monterrey Campus Puebla

Por Paloma Benítez Tinoco

UPAEP refrenda su supremacía en el clásico
 En la duela vence a la UDLA 83 a 76

Por Paloma Benítez Tinoco

Juan Pablo Bravo desplazando a su oponente
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Las Águilas  de la  UPAEP se 
proclamaron monarcas absolutos de la 
Copa Telcel de baloncesto varonil al 
derrotar  en la final a la Universidad 
Michoacana de San Nicolás Hidalgo por 
marcador de 76 a 65. Juan Pablo Bravo, 
fue distinguido como el jugador más 
valioso y elegido para integrar el cuadro 
ideal del torneo junto con Gustavo 
Ayón.
Los rojiblancos tuvieron un partido 
complicado durante la primera mitad, 
tomando la delantera por un punto al 
final del primer cuarto (20 a 19) y 
empatando a 35 al medio tiempo. 
Haciendo gala de paciencia, orden 
táctico y mucha entrega UPAEP tomó el 
control del juego en el tercer cuarto el  
juego y sacó una ventaja de 61 a 45, y 
aunque los michoacanos buscaron 
regresar a la pelea, la defensa de UPAEP 
se mostró sólida para conducirlos al 
triunfo final y con ello al campeonato.
Los mejores anotadores del encuentro 
para las águilas fueron Juan Pablo Bravo 

con 18 puntos, Gustavo Ayón con 15 y 
David Luengas con 12. Por los 
morelianos el mejor encestador fue 
Jesús Huerta con 23 puntos.
Un día antes, UPAEP derrotó en la 
semifinal a los Borregos del ITESM 
Campus Monterrey por paliza de 84 a 
61. Juan Pablo Bravo y Arturo 
Valderrama con 13 puntos fueron los 
mejores anotadores seguidos de Julio 
César Everardo y Gustavo Ayón con 11 
puntos.  La Universidad Michoacana 
venció en semifinales a la Universidad 
Autónoma de Chihuahua  76 a 68.
La segunda edición de la Copa Telcel la 
disputaron más de 70  universidades 
públicas y privadas de todo el país, 
divididas  en 9 zonas de competencia: 
Oriente, Centro, Bajío, Pacífico, Norte, 
Sureste, Baja California, Laguna y  
Occidente. 
En la primera fase se obtuvieron un 
campeón y un subcampeón de cada zona 
que disputaron una fase regional en 4 

UPAEP campeón nacional de la Copa Telcel 

distintas sedes resultando vencedores 
UPAEP, Universidad Michoacana, 
Universidad Autónoma de Chihuahua y 
el ITESM Campus Monterrey, quienes 
disputaron la fase final este fin de semana 
teniendo como sede la Universidad 
Autónoma de Guadalajara.
La obtención de la Copa Telcel de 
Baloncesto Varonil representa el  trofeo 
número 15 de campeonato nacional que 
adorna la vitrina de las águilas  y el  
noveno t í tulo como entrenador 
rojiblanco para Javier Alonso Ceniceros 
González, quien tomara el mando de 
UPAEP en 1995.
El equipo campeón está integrado por: 
Juan Pablo Bravo, Miguel Ernesto 
Avilés,David Luengas, Jonathan Román, 
Leonardo Olachea, Gustavo Ayón, Jesús 
Alberto González, Julio César Everardo, 
César Corral, Arturo Valderrama y 
Héctor Ibáñez, dirigidos por Javier 
Alonso Ceniceros González y como 
asistente Vladimir Vargas Valdivieso.

Las águilas obtienen de forma invicta su título nacional número 15, en 27 años de historia

Derrotan a la Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo 76 a 65 puntos

Se disputa el tercer 
concurso de huevos

Por: Linda Cortés Villa

Por tercera vez consecutiva el área de 
Mecatrónica junto con la mesa directiva, 
festejaron el “Día del Mecatrónico”, 
entre los distintas actividades que 
organizaron durante el día,  se llevó a 
cabo el “concurso de huevos”, el cual 
consistía en arrojar un huevo del tercer 
piso del edificio A, de unos 12 metros 
aproximadamente de altura. El huevo 
tenía que caer en un blanco sobre una 
lona de un diámetro de un metro, sin que 
se rompiera o sufriera alguna fisura, 
debía crearse un diseño con el material 
que se quisiera utilizar, con el único 
propósito de que la cáscara del huevo 
tocara el suelo.
Participaron 71 estudiantes de la UPAEP, 
pertenecientes a las licenciaturas de 
Mecatrónica, Medicina, Ciencias de la 
Comunicación e Ingeniería Industrial. 
Los puntos para calificar los diseños 
elaborados fueron la creatividad, 
innovación, puntería, originalidad y 
resistencia al impacto y los jueces 
estuvieron formados por el Mtro. 
Emmanuel Torres Ríos y Francisco 
Calvo, ambos del área de Mecatrónica y 
por el Mtro. Roberto Hidalgo Rivas, de la 
Dirección  de Investigación.
El apoyo económico fue otorgado por 
parte de la Coordinación de Divulgación 
Científica y Dirección de Investigación 

UPAEP, los premiados fueron: por el 
1er Lugar, Jaime Castañón Salazar 
quien su diseño consistió en un 
paracaídas formado de plástico que 
sostenía unas pequeñas cuerdas que 
rodeaban el huevo, el 2do lugar, fue 
para Serge Jean Mora quien también 
utilizó el recurso del paracaídas de 
plástico que de igual manera tuvo éxito, 
ambos son de 1er semestre de 
Mecatrónica y el  3er lugar fue para 
Luís Antonio Gómez de 3er semestre de 
Mecatrónica, él utilizó tres globos de 
helio que sostenían el huevo por medio 
de una caja de cartón. El primero 
recibió una calculadora TI-83 plus con 
un costo aproximado de $1,500,00 y al 
segundo lo premiaron con $200.00. 
Todos recibieron un reconocimiento 
por su participación.

Comienza la Evaluación Docente
Los alumnos evaluarán libremente a sus profesores

Por: Juan Pablo Ramos Monzón

La Evaluación Docente buscará mayor 
objetividad por parte de los alumnos y 
maestros, con la finalidad de mejorar la 
calidad de ambos, la principal 
modificación de esta herramienta 
académica, es que ya no será obligatoria 
pero aquí, los alumnos tendrán el 
compromiso de evaluar a los profesores 
libremente para que reciban una 
educación de calidad.
La Mtra Angélica Riviello Moreno, 
MRP de la Facultad de Arquitectura, 
informó acerca de estos cambios y 
metas. Explicó que será fundamental 
que los docentes no tomen los resultados 
de la valoración como una observación 
sobre su persona, sino en el plano 
profesional, para que descubran las 
habilidades extraordinarias con que 
cuentan para impartir la clase.
Como cada semestre, se realizará la 
valuación a los docentes, en esta ocasión 
ya no es necesario que los estudiantes la 
contesten como requisito de inscripción, 
sino que lo tendrán que hacer libremente 
y con el compromiso de que quieren 
recibir una educación de calidad.
Al respecto, la Maestra Responsable de 
P r o g r a m a  d e  l a  F a c u l t a d  d e  
Arquitectura, reconoció que la 
información obtenida será para 
beneficio de los universitarios, 

incluyendo a los catedráticos y que con 
esto se pretende “responsabilizar al 
alumno para que lo que vaya a aprender 
(en el salón de clases) le sirva. Si él 
(alumno) no hace nada por decirle al 
profesor que no entiende, que no les es 
interesante”, y no lo hace saber en la 
evaluación, “la información se va a 
quedar ahí y no le va a servir ni a él ni al 
profesor”.
Este proceso de cambio para la 
Evaluación Docente, aunque lo 
visualiza difícil en su transición, la 
colaboradora del rediseño de la 
herramienta de calificación,  prevé que 
va a ser muy beneficioso. “Sobre todo va 
a ser una relación de intercambio de 
información valiosa para los alumnos y 
los profesores”, una evolución en la que 
“ ya no se puede hacer lo que hace 5 años 
se hacía porque ya no funciona, los 
estudiantes son diferentes, son otros 
tiempos”.
Sería importante que estos procesos 
fueran comentados por los profesores y 
que los resultados no se los tomen como 
una evaluación personal, ya que se están 
calificando los trabajos como docentes, 
aclaró la maestra. 
Esta evaluación, que alumnos podrán 
aplicar a partir de hoy, servirá para que 
las cosas que, para el alumno, no hizo 
bien el catedrático, lo corrija, de esta 
manera “vamos a crecer más rápido”, 
concluyó Angélica Riviello.

Haciendo gala de orden táctico y mucha entrega 
UPAEP tomó el control del juego

Participaron 71 estudiantes de la UPAEP

Algunos universitarios critican 
a determinados catedráticos:
¿ Cuántos harán la evaluación docente ?
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